

潮音寺だより

〈ホームページ〉 <http://www.ne.jp/asahi/choonji/namo/>

E-Mail: chroorji@alchi.emaii.ne.jp
〒456-0034 名古屋市熱田区伝馬1-10-11

E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp

電話 052-671-4856

電話 052-671-4856

E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp

熱田区伝馬1-10-11

一念猶お生まる
いわん ゆきおうまる

【出典】法然上人御法語



玉置善雄 作

互いに信頼しているならば、
契りはたつた一度だけです
でも言つてよいのです
みたいのです
何度も

三毒

仏教に「三毒」の如きは、必ず最初に教えていたたぐわの「三毒」として考へがります。

私じもを「煩惱」と云いますが、その数は「四」でも「八万四千」ともいわれます。多種多様にわたりて私じもの心に作用し、正しく判断を妨げるものとされます。

よつてこの存在を認識するには、大乗仏教と小乗仏教どちらからかに違ひはあるものの、仏教を志す者として、最も重要な課題であつます。

しかし、その数が、「四」とか「八万四千」と云つては、とても把握できないものではあります。そこで、その根源をたしかねば、自分のものをおさほつ求めぬ「貧

欲」、自分の嫌いなもの憧憬み嫌悪する「貪慾」、もの「欲」的確な判断が「我執」、迷う惑つ「愚痴」の三つに集約でもいいとせられます。それを「三毒」と云つのです。簡単に略して、「貪（むやまに）瞋（ふり）痴（むなかた）」といつて聞くばかり) 痴(むなかた)といつて聞くに覚えるとよろしいです。

といひのと、最近ある東京在住の方が、「新日麗」に行田事があるところだと、「眼をつけた」といわれたのです。新日麗の住人として、残念なことにあが、確かに、そのとく北区・千種区で起きた通り魔殺人事件、新日鐵の名古屋製鉄所構内にある「一軒ス炉ガスホルダーが爆発・炎上した事故、特に、九月十六日大曾根で起きたビル立てこもり爆発事件は、なんとか衝撃的でした。

人間が起ります、様々な事件や事故は、その原因を究明すれば必ず「三毒」に行き着くのです。例へば、通り魔の犯人ばかりいつもハンドのバックのシコアル番号の一一致が決め手となつたようですが、まさに「貪（むやまに）瞋（ふり）痴（むなかた）」が引き起こした事件であつました。新日鐵の火災も、安全対策の不備じつて、なかなかねば、痴(むなかた)に起因するものと云ふまゝです。新日鐵ビルにて起きた爆発事件では、会社・経営陣に対する不満、つまり、瞋(ふり)が、自らの命を一瞬にして消滅させ、他の多数の死傷者を出すといつ悲惨な結果を招きました。

従来記述は少なくてあつません。い

べつか紹介せられてただれもます。

……………
仏陀が、朝早く托鉢をしてゐる
まことに、一人の婆羅門が、仏陀の姿
を見て、近寄つてしましました。新しく
宗教者である仏陀に対しても、快か
らぬ感情を抱いていたのです。

彼は、あつたけの大聲をあげ
て、仏陀に罵言をあびせまし
た。しかし、仏陀は、平然と托鉢の
歩を進めていました。それで、じよ
よカツとなつて、土くれをつかむ
と、仏陀にむかつて投げつけまし
た。あるいはまたまた一陣の風が吹
き、投じた土くれは、土はむつと
なつて彼の顔をおおいました。あ
わてふためく彼の顔を、しづか
に振り返つて、仏陀は次のようじ
語られたとこあります。

「もし人、故なくして、悪語をば

なが、怒罵をあびせ、遺棄無垢なる
者を汚さんとださば、その悪か
えつておのれに處せん。

たゞれば、土をとりてその人に
投げれば、風にやかれてかえつ
てみからうを汚すが」
「アレ、彼は、ハツとわれにかえ
り、仏陀の前に、深く頭をたれ、無

礼をわびたとこます。

仏陀は、彼らに次の一題を示され
ました。

「慈つて體に近づくなかれ。友

情にぞこをありしもぬなけれ。そ
しゆべかられぬをなしのなけれ。
不和のいじめを口にするなけれ。
山の人をはじつとすが」
「アレ、忿つて

まだ、あの時、一人の比丘がひん
かを始め、「收拾かつかなる事態」
なりました。一人の比丘の過失を
もつ一人の比丘が責めました。そ
れで謝罪したといふが、それを許
され、今度はそれを責めぬといつ
ります。眞諦（もみねつ）が、しだい
に入を離む事のよつた性質を持つ
てこののに対し、眞諦（じかり）は
「この人をひつてゐるが」
「忿つて愚かなる事を押しつける」よ
うに、ひとたびその炎に焼かれる
とつづつたのである。見かねて、他の比
丘が、仏陀にこの顛末を報告しました。

……………
それ、いのいの詰じは、眞諦
(じかり)のもつ愚かが説かれてい
ます。眞諦（もみねつ）が、しだい
に入を離む事のよつた性質を持つ
てこののに対し、眞諦（じかり）は
「この人をひつてゐるが」
「忿つて愚かなる事を押しつける」よ
うに、ひとたびその炎に焼かれる
とつづつたのである。見かねて、他の比
丘が、仏陀にこの顛末を報告しました。

「田心、
「田心……。

仏陀 ぶつだ

いまや世界宗教として絢爛たる文化を開花させた仏教とは、その創始者である「ゴータマ・ブッダ」による悟りの体験に始まるといえるでしょう。その内容が教義であり、悟りに到達するための実践としての修行法が成立します。

「悟り」とは、サンスクリット語でボーディといい、本来、めざめを意味します。この語根「ブド」の過去分詞がブッダで、田覓めた人、悟った人といつことになります。仏教の開祖ゴータマ・ブッダだけをさすとは限らないわけです。

釈迦族の王子として生まれた

住職通信

水の上に
数書くより
はかなきは
おのが心を
頼むなりけり



三五歳のときで
あるといわれます。また仏陀は
正等覚者ともいわれます。その後の釈尊（釈迦族の聖者の意）入滅までの、釈尊一代の教えが仏教として体系化されたのです。

の下で縁起の法
を自覚してゴー
タマは仏陀と
なったのです。

感謝 その12

新築庫裏への「寄付を、伊藤義高様、中西守夫様より頂戴いたしました。心より感謝申し上げます。

▼ホームページ

インターねじの当山ホームページ「ナモの寺」からも、本誌『潮章寺だより』を取り出せるようになります。「ご利用いただければ幸いです。

▼タマムシ

朝、庭掃除をしていましたら、タマムシを見つけました。宝石のような虫との思いがけない出会いに、しばし見じれ、感激！



▼墓参り今年も 会えし曼珠沙華 沐魚